

## Bilder vom Jugendgericht.

0302

Schloß (zu Unionia):  
Du nanntest Hund mich, ich bin Hund gehobt.  
Bin ich ein Hund, so mache meine Hände  
Sklaves! — Der Kaufmann von  
Venedig, S. Musica, L. Eymé.

Als der Krieg begann, war der kleine galiläische Jude zwölf Jahre alt; ein geliebtes Kind vermögender Eltern. Dann kamen die Russen in den Ort. Der Vater wurde krank. Unter gebrochenen Zähnen, die auf und auf und Sorge stachen, war auch er. Die Russen zogen wieder ab. Es blieb der Leichengeruch, der die Seuchen in die Häuser trug. Während wieder blutstreichischen Banner wehten, fielen die Menschen an der Cholera; darunter war auch die Mutter des kleinen Juden. Nun stand er allein da, elternlos — ohne die geringsten Mittel — mit zwei kleinen Geschwistern. Und wieder sollten die Russen kommen; man sah schwarze Schädelneckerzweckfahnen in der Ferne; man legte sich auf den Boden und konnte die Fußstapfen und näher kommen hören. Da packte jemand den kleinen Judenjungen und flüchtete mit ihm; man brachte ihm über die Grenze nach Ungarn. Im Lärm und Beiflänge verlor er sich. Wohlige Brachten ihn nach Wien. Es übernahm ihn die Flüchtlingsfürsorge und gab ihm das Rottendigste. Aber er wollte nicht von freindlichen Deutzen Hilfe annehmen; er wollte sich selbst sein Brot verdienen. Er besuchte manches. Die Plagen der Not und des Hungers suchten ihn heim; aber nur ganz kurze Zeit. Bei der Prag-Rudniker Rohwarenfabrik stellt er sich vor und wurde aufgenommen, erhielt einen Wochenlohn von achtundzwanzig Kronen. Eine Dame nahm sich seiner an und gab ihm Essen und Kleider. Ein Arbeitshäuschen riet ihm zu einer armen Frau zu gehen, wo auch er wohnte. Dort sah es freilich traurig aus. Bett stand an Bett, oft konnte der arme Judenjunge nicht einschlafen — es war eine Unterhaltung in Hochdeutscher Sprache, ein wüstes und rohes Durcheinander von Stimmen, heiseren Schreien, Gluchen und brachenden Häuschen. Dann ward es endlich still und finstrot und nur regierte die kleinen, nackten Tiere der Nacht, suchten sich ihre Ruhe von den schlafenden Röcken. Oft erwachte der kleine Judenjunge, kitzelte sich und gewußt im Bett auf und dachte: es muß gebraten werden. Und am Morgen verließ er rasch das Haus, ging mit toppelem Fleisch und Eiern an die Arbeit, weil er doch: es muß besser werden. In seiner breuen Schlichkeit, die an nichts Arges dachte, obnata er nicht, daß er als der einzige Andersträßige Sohn und Verachtung in den Gemütern seiner Schlagsgenossen wachse. Sie hielten ihn weil er da war und hatten Lust, ihn zu morden.

Der Junge, der vor den Schlägen geflohen war, weil er gehört hatte, sie hätten die Juden, wurde eines Abends, als er müde zu Bett gegangen und im ersten Schlaf lag, von den Schlägern geweckt, aus dem Bett geserzt, beschimpft und geschlagen; ihr Sohn und ihr Sohn hielten sich ins Fanatische verzerrten und verlangte noch Entladung. (Denn einen Schläger war kurz vorher, als er sich im betrunkenen Zustande in einem Wirtschaftshaus aufhielt sein Geld gestohlen worden, und nun verlangte er es von dem Jungen.) „Jude, hast mich mein Geld gestohlen“, krie er.

Der Junge hatte wohl einiges Geld erstanden, er wollte dafür nach Galizien reisen, seine Geschwister besuchen.

"Ist das Ihr Geld?" fragte er zu dem Bettwandler und zeigte die erwarteten Ein- und Zweikronenstücke her.

"Nein, jüdischer Hund, aber du kannst schon gewiekt haben!" Sie riefen die Polizei.

"Wer hat hier was gestohlen?" schrie der Polizeiagent.

"Der Jude, der Jude!"

Der Junge wollte sich verteidigen.

"Sei ruhig, Jude!" schrie ihn der Polizeiagent an und schlug ihm in die Schläfe.

Er wurde trotz seiner Verteuerungen angezeigt und gegen ihn die Anklage wegen Diebstahls erhoben.

Er steht vor dem Jugendgerichte und sieht den Jugendrichter aus hellen, blauen Augen furchtlos an: ein kleiner junger Herr von europäischem Aussehen, nett und rein, mit weißem Lederhut und Pantoffeln an den Füßen. Der Kopf sieht selbstbewusst im Raden, als er den charakteristischen Griff nach der verhältnismäßig sehr großen Beiflüsterung macht. Es ist jetzt nur das Beugnis seines Vaters, der Prog.-Audiotor Rostockenfabrik, dass er dem Richter gelingt. Wer dieses Beugnis ist sehr schön; es bricht von dem Vertrauen, das man zu ihm hat, von seinem Glück, von seiner Lüdigkeit, dass man ihn auf Geldkünsten sieht und dass man ihm auch viele tausende Kronen anrechnen könnte. Und doch ist er sehr schwach. Er ist sehr alt und steht ganz allein im Leben.

Der Richter lacht ihn bedenkelos frei. Es braucht einen nicht bang sein um diesen Jungen. Er wird keinen Weg machen und trotzdem selbst einmal eine Prog.-Audiotor Rostockenfabrik werden.

Ella Neubmann

Der Abend. 18. Februar 1918.